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Para la Embajada Rebirth / Tercer Paraíso Cuba, el reciclaje no es 
solo la acción de reutilizar materiales o residuos, con el fin de alargar 
la vida útil de estos. Es un proceso diríase que transversal en toda 
nuestra labor tanto teórica como práctica. El Tercer Paraíso –entendi-
do como ese espacio de unión de lo diverso desde la demopráctica– es, 
de hecho, inalcanzable sin una verdadera consciencia medioambien-
tal que promueva la salvaguarda de nuestros recursos naturales. De 
ahí que podamos decir, parafraseando la famosa frase de Descartes, 
“pienso, por lo tanto, reciclo”. 

El reciclaje es una acción clave en el proceder de nuestra iniciativa, 
porque además de contribuir a sanear y preservar nuestro entorno, 
resulta esencial en esa cartografía que trazamos incansablemente, 
sumando cada vez más proyectos interesados por la sostenibilidad 
y generando alianzas que persiguen fines similares: conectar, desde 
el arte, para impulsar una transformación social responsable. 

Desde hace unos meses, hemos dedicado gran parte de nuestros es-
fuerzos a promover “La Mina”, una iniciativa que contribuirá a la sos-
tenibilidad económica de nuestro proyecto, pero además dedicada ex-
clusivamente al reciclaje de plástico. La Mina pretende convertirse en 
un espacio de aprendizaje y acción, inclusivo, con énfasis en la cuestión 
de género, creador de alianzas por un desarrollo sostenible en Cuba.

El acopio y la trituración de plástico podría decirse que son las 
cuestiones más pragmáticas de este proyecto, pero ello sería impo-
sible sin la promoción de una conciencia medioambiental y ecológica 
responsable. Por eso, resultan primordiales en este trabajo comuni-
cativo los talleres, las campañas de reciclaje y cuantas acciones nos 
permitan lograr el objetivo final. 

Precisamente hace apenas unos meses estuvimos realizando la pri-
mera de estas campañas (“Reciclamos”), que en esa ocasión tuvo carác-
ter de concurso, y que fue concebida en diálogo continuo con Adriana 
Ricardo, coordinadora del proyecto Artecorte. Tras varias semanas 
“cocinando” la idea, se nos fueron sumando muchas iniciativas inte-
resadas en colaborar, auspiciar o participar en este impulso. Entre 
ellas, estuvieron: Cuba Ocho, Mandao, Estudio 50, Ciclo Ecopapel, 
CNA A3, Plástico Leal, Precious Plastic Habana, Copincha, Citykleta, 
Festival de la Rueda, Oficina del Historiador, Vélo Cuba, RutaBikes, 
Tilán, Unilever, Havana Club, El Fígaro, la Embajada del Reino de 
los Países Bajos, Fundación Antonio Núñez Jiménez y las ya mencio-
nadas Artecorte, La Mina y Tercer Paraíso Cuba. 

Por cuatro viernes del mes de junio estuvimos recibiendo plástico 
en Estudio 50, en donde recibimos no pocas emociones y sorpresas, 
sobre todo al percatarnos de la inmensa cantidad de personas que 
se acercaron para contribuir, ya fuese entregando artículos recicla-
dos en sus propios hogares hasta libras de plástico recogido en ver-
tederos, desembocaduras de ríos y espacios urbanos disímiles. Las 
2497.71 libras recogidas serán convertidas en bancos para la ciudad, 
gracias a la labor de la CNA A3. 

Teniendo en cuenta lo gratificante que ha sido esta campaña para 
nosotras, hemos decidido dedicar este boletín Cantiere a la misma, 
ofreciéndoles los criterios de much@s de sus participantes y gestor@s. 
Esperamos que logren conectarse con estas ideas, pues es un tema 
que estaremos abordando a menudo en el futuro y, sobre todo, porque 
reciclar es, o debería ser, una acción cotidiana, de tod@s por igual, 
no como una obligación, sino como necesidad.
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 PARA ROMA

Iniciar un camino de concienciación sobre el bien público, basado en 
los conceptos de comunidad, responsabilidad, respeto y sostenibili-
dad: es uno de los objetivos de 100 bancos para Roma, un proyecto 
artístico participativo, socialmente útil y de bajo impacto ambiental 
nacido en el contexto del Rebirth Forum Roma 2019 y desarrollado 
por Cittadellarte. 

La iniciativa preveía desde el principio, a través de una operación 
directa de recaudación de fondos, activar el tejido social romano para 
“adoptar” 100 bancos de plástico reciclados y reciclables, con los que 
crear en 2021 tres instalaciones temporales del Tercer Paraíso de 
Michelangelo Pistoletto y continuar un camino educativo con las es-
cuelas y asociaciones locales gracias a la donación de los bancos al 
Ayuntamiento de Roma. 

Las instalaciones temporales formadas por un centenar de bancos 
participaron primero en el Festival delle Periferie, organizado por 
Giorgio de Finis en el VI Municipio, en la zona arqueológica de Ga-
bii; luego formaron parte del evento Back to Nature, comisariado por 
Costantino D’Orazio, en la plaza de Siena, Villa Borghese, el corazón 
verde de Roma. 

Ahora están de vuelta en el Área Arqueológica de Gabii, donde 
permanecerán hasta octubre, en el marco del evento “Gabii Insieme”, 
gracias al cual el VI Ayuntamiento de las Torres, la Superintendencia 
Especial de Roma y la Universidad de Tor Vergata han llegado a un 
acuerdo operativo para la apertura y el aseguramiento de la ruta para 
visitar las ruinas y los hallazgos de la antigua ciudad que se dice que 
es la cuna de los legendarios fundadores de Roma: Rómulo y Remo.

Al final de las instalaciones, como se ha anticipado, los bancos serán 
donados oficialmente al Ayuntamiento de Roma, que se encargará de 
su reubicación en todo el territorio abriendo de hecho una fase más 
del proyecto: los talleres de enseñanza de la ciudadanía activa y la 
educación cívica para las escuelas y asociaciones de la zona durante 
el curso escolar 2021/22.por Saverio Teruzzi 

CUANDO UN ASIENTO SE CONVIERTE  
EN UN SÍMBOLO DE COMUNIDAD 
Y SOSTENIBILIDAD

 @100.panchine.per.Roma   @100_panchine_per_roma

https://www.facebook.com/100.panchine.per.Roma
https://www.instagram.com/100_panchine_per_roma/
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Una iniciativa, por tanto, que a través del arte no sólo implementará  
el mobiliario urbano de la ciudad, sino que implicará activamente al  
sector privado en la iniciativa pública, promoverá el concepto de par-
ticipación para iniciar un camino de sensibilización al encuentro y 
respeto de la naturaleza y del otro, presentará la vía demopráctica  
y fomentará una reactivación conceptual del territorio.

El proyecto, financiado a través de donaciones de quienes han adopta-
do uno de los bancos (a cambio, se ha colocado una frase del donante en 
el banco, que también está colgada en el www.100panchineperroma.org)  
y a través de una campaña web de crowdfunding, es el resultado del 
proceso demopráctico puesto en marcha a lo largo del año 2019, que 
la “pausa” de Covid solo ha pospuesto y que también se ha realizado 
gracias al apoyo de numerosas organizaciones que han formado parte 
del Rebirth Forum Roma en diversas capacidades (por orden alfabético: 
Artivazione, Associazione Amici del Tevere, Civitan International Roma, 
Decano Viaggi, Galleria Continua, Galleria Mucciaccia, IILA –Organiz-
zazione Internazionale Italo-Latino Americana, M’AMA. ART, M’AMA.
SEEDS, Osservatorio Socialis, RAM radioartemobile, RIF Museo delle 
Periferie, Zerynthia –Associazione per l’Arte Contemporanea).

“La iniciativa ‘100 bancos para Roma’ –añadió Michelangelo Pis-
toletto– nace del Foro Renacimiento de Roma. Una silla sólo puede 
ser ocupada por una persona, por lo que una silla no es democrática.  
Un banco puede albergar a varias personas, por lo que es democrático. 
La palabra “democracia” se compone del griego demos (pueblo) y cratos 
(poder), que significa “poder del pueblo”. Pero el pueblo está formado por 
muchos individuos que, separados entre sí, no pueden ejercer el poder. 
¿Cómo se unen los individuos para que el pueblo pueda ejercer el poder? 
A través del arte de la Demopráctica, donde el término “práctica” (en 
griego praxis) sustituye al término cratos (poder). Hemos visto que, en 
la práctica, las personas ya están unidas en el seno de las organiza-
ciones que componen la propia sociedad: son empresas, asociaciones, 
organismos públicos y privados, consorcios, clubes, grupos de trabajo, 
cada uno de los cuales es ya un miniparlamento, un pequeño gobierno, 
en el que se toman continuamente decisiones que tienen un impacto 
real en la vida práctica de la sociedad. Estas organizaciones, reunidas 
en los Foros del Renacimiento, pueden lograr la Demopráctica. Cada 
banco representa una de estas organizaciones, que unidas en el símbolo 
trinámico de la regeneración se convierten en un símbolo de la prácti-
ca demopráctica. Es la realización de un equilibrio dinámico entre lo 
privado y lo público regenerativo de toda la sociedad. •

¿Por qué bancos y por qué de plástico reciclado y reciclable?
El banco es un símbolo de resiliencia, una palabra que se nos recuerda 
constantemente hoy en día, dados los tiempos que atravesamos. Pero 
el banco también es un lugar para socializar, un lugar para respirar, 
un punto de observación en el que se pueden extraer nuevas energías 
y, si se desea, incluso desaparecer de la llamada rutina diaria. En 
este sentido, también es anticonsumista. 

El banco es un símbolo de Roma, y con esta operación hemos querido 
rendirle homenaje.

 
¿Cuál es la composición de los bancos?
Los bancos están fabricados exclusivamente con material 100% re-
ciclado postconsumo procedente de la recogida selectiva de residuos 
(en Cuba se utiliza el término ecomadera). Se excluyen los plásticos 
industriales y los materiales orgánicos. Los materiales de los bancos 
están certificados en cuanto al origen de los plásticos y los requisitos 
de seguridad y métodos de ensayo. El uso de plástico reciclado ahorra 
85,5 kg de emisiones de CO2 por banco, lo que es muy importante, sin 
contar los árboles que no se cortan.

 

http://www.100panchineperroma.org
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

CUBA SKATE

por Mavis de la Colina

CUBA SKATE 606.84 lb

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Nos enteramos por las redes sociales.

¿Por qué decidiste participar?
Nosotros hacíamos entrega de plástico anteriormente en Estu-
dio 50, para convertirlo en ecomadera, pues conocían sobre la 
trituración y el procesamiento, además los bancos que hay en 
Estudio 50 son muy fuertes y funcionales para patinar porque 
son muy buenos obstáculos. Se van a hacer unos bancos que nos 
gustan, pues hay que sumarse.

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
El plástico lo sacamos de la costa, mucha gente joven entre 15 
y 17 años de la comunidad de skate se han sumado. Recogemos 
plástico como una práctica cotidiana.

¿A qué te dedicas?
Creamos un pequeño emprendimiento que se llama ocho.25, 
donde reciclamos las patinetas que se rompen y las convertimos 
en bisutería. También es otra forma de reciclar, y con creatividad 
se crean cosas muy bonitas.

¿Por qué te parece importante esta acción?
La comunidad está creciendo, y estamos trabajando para crear 
cultura del movimiento de patinadores, enseñandoles que no-
sotros somos parte del medio ambiente y tenemos que ayudar 
también, y si podemos colaborar mucho mejor. A los muchachos 
les enseñamos los bancos y les gustaron mucho y eso los motivó 
a recopilar plástico junto a nosotros en las costas.

¿Otra cosa que quieras contarnos?
¡Que la gente se sume a recoger plástico! La desembocadura 
del Río Almendares es en donde hemos estado recogiendo y 
cada vez que sacamos un plástico debajo hay mucho más, 
hay plástico por años acumulado, y sería importante sacarlo.

Ellos son Ariel y Orly, son parte esencial de la comu-
nidad Skate de Cuba y han creado el emprendimiento 
ocho.25. Recogen plástico como una acción de su 
día a día.

ciclista
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

MARLON RAMÍREZMARLON RAMÍREZ

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Me enteré a través de las redes.

¿Por qué decidiste participar?
Primeramente pues lo vi como un simple concurso el cual si ga-
naba pues me llevaría un premio. La primera entrega me abrió 
la visión real que tenía el concurso. Conocí a los involucrados, 
sus ideas y sus sueños. Era más el llegar hacer una conciencia 
del reciclaje y su importancia, que hacer una simple actividad 
con determinado objetivo.

¿Por qué te parece importante esta acción?
Era un acto de conciencia. Perfectamente podría haber cogido 
primer lugar, incluso primero y segundo jaja, dado que hay tan-
to plástico por recoger en tantos lugares que se recopila gran 
cantidad sin esforzarse mucho. Conozco la costa, me encanta 
pescar, por ende  sé que nuestra basura la está devorando poco 
a poco. 587 lb entregué y gané el segundo lugar. Pero no me 
siento tan ganador, por sólo haber retirado algo que no debía 
estar allí, pero sí orgulloso de mí labor.

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
El plástico fundamentalmente lo recupero de la costa cerca de 70, 
en los fines de semana cuando tengo tiempo libre. También cuando 
veo en un lugar una acumulación de plástico que posiblemente va-
yan a desechar pues hablo con las personas del centro de trabajo y 
les cuento la iniciativa, y se suman, por ejemplo el Hotel Comodoro. 

587.02 lbciclista

¿A qué te dedicas?
Soy cuentapropista: albañil, plomero, electricista y soldador.

Creé un triciclo para trasladar objetos, con cosas recicladas. 
Las barandas son de un tanque de agua, el fondo de una lava-
dora industrial, y otras partes. Lo construí durante la cuarente-
na para mover cosas, mías y de compañeros que también me 
llaman para que les ayude.

Él es Marlon Ramírez, le encanta hacer albañilería y 
las personas dicen que es bueno. Es ciclista aficionado,  
y practica mountain bike en Peñalver, entre otras 
actividades.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

OTTO SAMUEL ORTIZOTTO SAMUEL ORTIZ 153.40 lbpersona de  
la comunidad

Él es Otto Samuel, estudiante de 12 grado en la Escuela Vocacional 
V.I. Lenin, desea estudiar Medicina.

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Me enteré por el grupo de Telegram de Bici Aventura y mi abuela 
se enteró por Facebook, ella es ambientalista y me embulló a 
participar.

¿Por qué decidiste participar?
Porque es una buena acción, y es plástico que no se tira sino que 
se utiliza, y si es en bancos mucho mejor.

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
El plástico lo recopilo de mi edificio y de mi cuadra. El delegado 
de mi CDR tiene un grupo en WhatsApp y pone la información. 
He intentado motivar a mi edificio y a todo el CDR a que aporten 
plástico. También he motivado a las personas de mi aula para 
recopilar plástico. Y durante la semana llevo el plástico hasta 
casa de unas amistades cerca de Estudio 50 y cada viernes, llevo 
el plástico de casa de mis amistades hasta Estudio 50.

¿A qué te dedicas?
Soy estudiante de la Lenin en 12 grado y quiero presentarme a 
las pruebas de ingreso para la carrera de Medicina.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

CLAUDIA PATRICIA LUISCLAUDIA PATRICIA LUIS 118.42 lbciclista de  
la comunidad

Ella es Claudia Patricia, y junto a su novio viene desde Santiago de las 
Vegas trayendo el plástico; incluso no se detuvieron cuando su bici  
se rompió.

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Nos enteramos por el grupo de ciclistas.

¿Por qué decidiste participar?
Nos gustó desde el principio la idea de aportar y reciclar, el he-
cho de que nosotros andemos en bicicletas es parte de lo que 
creemos de no contaminar.

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
Hemos motivado a la familia y a los vecinos a recopilar el 
plástico. Lo traemos de Santiago de las Vegas, y otra parte 
desde el Cerro. Vamos moviendo el plástico de a poco, trasla-
dándolo durante la semana, para el viernes poder entregarlo 
en Estudio 50.

¿A qué te dedicas?
Soy diseñadora industrial, y somos parte de un grupo de amista-
des que hacen excursiones respetuosas con el medioambiente.

¿Por qué te parece importante esta acción?
Decidimos participar porque hay que apoyar este tipo de inicia-
tivas, aunque las personas lo dejan pasar por alto, pero no se 
debería, incluso en pandemia.

Nosotros motivamos en nuestra familia, amistades, ciclistas, 
porque se debería hacer y así se motiva a las personas. Hay que 
lograr que más personas se sumen.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

COOPERATIVA DAJOCOOPERATIVA DAJO 78.10 lbemprendimiento

Ella es Tania de la Cooperativa Dajo. Desde su sede 
en Centro Habana ayudan a la comunidad de diver-
sas maneras, especialmente brindando servicio de 
lavandería gratuito al hogar de ancianos.

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Nos enteramos a través del grupo de WhatsApp Red TCS.

¿Por qué decidiste participar?
Creímos que era excelente reutilizar plástico y la idea de los ban-
cos nos encantó. Además, una competencia es siempre emo-
cionante, ¿verdad?

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
Empezamos en casa, la propia y la de familiares y amigos. Des-
pués lo hicimos extensivo a la comunidad que rodea la coope-
rativa y siempre involucrando a nuestro hijos. Ellos al principio 
no le prestaron importancia pero al ver todo el plástico que va 
a parar a la naturaleza se asombraron.

¿A qué te dedicas?
Somos una cooperativa de lavandería y confecciones. También 
aplicamos el reciclaje para el tejido fundamentalmente y nos 
maravillarnos de lo que surge cuando le damos una segunda 
oportunidad a “la basura”. Vestidos, jeans, pullover, etc., todo 
convertido en artículos para el hogar.

¿Por qué te parece importante esta acción?
Las estadísticas acerca de la contaminación ambiental están en 
nuestra contra. Si la humanidad no concientiza con prontitud la 
necesidad de ser amigables con la naturaleza, nuestro planeta 
tal como lo conocemos desaparece. Si todavía estamos a tiem-
po de revertir los daños que nosotros mismos causamos, debe 
ser prioridad 1 para todas las instituciones, emprendedores y 
ciudadanos en general, reciclar. Además de que países desarro-
llados usan la transformación de desechos en materias primas y 
energía con éxito, por lo que Cuba, siendo un país marcado por 
las carencias debe involucrarse más.

¿Otra cosa que quieras contarnos?
Estamos felices, el premio significó un impulso al entusiasmo, 
se lo hemos contado a todo el mundo, porque así restamos de-
tractores y cuando estén los bancos puestos.... Podremos decir, 
ahí está mi granito de arena. Gracias y aquí estamos.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

ALBERO DULCEALBERO DULCE 66.63 lbemprendimiento

Ella es Celine, es contadora y está haciendo su servicio 
social. Además, junto a su novio han creado el em-
prendimiento Albero Dulce.

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
A través de las redes sociales de La Mina. 

¿Por qué decidiste participar?
En Albero Dulce siempre hemos estado a favor de cualquier ac-
ción ecológica que pueda contribuir a una conciencia por el re-
ciclaje y el cuidado del medioambiente, entonces decidimos que 
nuestro apoyo y participación serían de ayuda y un ejemplo para 
incentivar y motivar a otros a hacer lo mismo. 

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
En el EcoBazar realizado por la jornada del medioambiente 
lanzamos una convocatoria en la comunidad para incentivar 
el reciclaje, y muchas personas trajeron todo tipo de material, 
formando parte de lo donado y la otra parte fue una recogida 
dentro del mismo hostal de todo lo innecesario. 

¿A qué te dedicas?
Soy Celine Terry, mi emprendimiento es el Hostal Albero Dulce 
y durante esta etapa de pandemia nos hemos reinventado con-
virtiéndonos en un espacio de coworking para realizar diversas 
actividades. 

¿Por qué te parece importante esta acción?
Las acciones de reciclaje tienen mucha importancia para la pro-
tección y el cuidado del medioambiente, y consideramos que es 
de suma importancia empezar a cultivar dentro de la comuni-
dad, la familia y los amigos, la cultura de reutilizar y reciclar.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

MELISSA ROVIRAMELISSA ROVIRA 107.06 lb

Ella es Melissa, arquitecta de formación y apasionada  
del ciclismo.

ciclista de  
BiciSolidaria

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Tengo registrados muuuuuuuchos contactos de emprendimien-
tos, y a través de la publicación de uno de ellos (Kon'to Design) 
vi por primera vez la promoción de la iniciativa. Luego se fue 
multiplicando y en muchas de las redes a las q tengo acceso 
(principalmente Instagram) había gente o negocios compar-
tiendo la publicación.

¿Por qué decidiste participar?
Mi primer impulso vino porque en casa somos personas de guar-
dar miles de objetos, con el objetivo de reutilizarlos después “para 
otra cosa”. Al ver la iniciativa de recopilar plástico, lo primero que 
pensé fue darle por fin salida a toda esa materia prima que tenía 
ocupando espacio (a veces hasta estorbando) en función de un 
bien mayor como sería la creación de bancos. 

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
Fui recopilando todo lo que tenía en casa y a la vez, pedí ayuda 
a mis compañeros, familiares, vecinos, etc. También a raíz de 
esta acción, entré en un chat de WhatsApp donde la mayoría de 
los integrantes son emprendedores, y la tónica del grupo es la 
donación de algo que otra persona pueda utilizar; incluso se han 
habilitado lugares donde se recopilan las donaciones y cualquier 
necesitado puede adquirirlas, todo libre de costo alguno. 

Así visité tiendas de regalos como Atlanta (que funciona como 
almacén de donaciones) y conocí a otros emprendedores que 

también me dieron algunas cosas que tenían. También personas 
que simplemente querían aportar a la iniciativa en ese grupo y 
en el de BiciSolidaria de Telegram.

¿A qué te dedicas?
Soy arquitecta y actualmente ejerzo como tal, aunque también 
he incorporado la bici a mi vida diaria y he tratado de sacar el 
máximo provecho. Hoy además de mi trabajo, hago mensajería 
como parte de mi tiempo libre.

¿Por qué te parece importante esta acción?
Creo que el reciclaje aporta muchos beneficios tanto sociales como 
económicos. El reempleo de un objeto que culminó su vida útil en 
la creación de otra cosa minimiza el choque al medio ambiente.

Es recircular la misma materia, transformándola y no des-
echándola, lo cual genera otro tipo de industrias, empleos y 
formas de vida diferente y beneficiosa

¿Otra cosa que quieras contarnos?
Quisiera que estos eventos se expandieran, no solo con res-
pecto a los tipos de materia prima sino que sea algo al acceso 
de cualquier persona en cualquier provincia, sin restricción de 
fecha u horario. Las acciones repetitivas se van volviendo cos-
tumbres y sería muy bueno educar y motivar poco a poco a la 
población para que este tipo de eventos se conviertan en parte 
de la vida diaria.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

HUNYARIS MARÍNHUNYARIS MARÍN 77.15 lbciclista

Ella es Hunyaris, miembro activa de la comunidad 
BiciSolidaria y emprendedora. Es bici-mensajera y 
apoya cualquier iniciativa en pos de lograr un desa-
rrollo sostenible en Cuba.

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
Cuenta de Instagram del proyecto Tercer Paraíso Cuba.

¿Por qué decidiste participar?
Porque vi la oportunidad de contribuir al saneamiento y em-
bellecimiento de mi ciudad de una forma organizada y conse-
cuente con el medioambiente y la sociedad cubana. Me gusta 
la idea porque acá no solo estamos reciclando ese plástico, 
le estamos agregando valor al convertir lo reciclado en ban-
cos para los parques de la ciudad. Entonces cuando notas que 
estas acciones implican transformaciones sociales positivas y 
sostenibles los haces porque crees que en tu contribución más 
ínfima está el cambio.

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
Todo comenzó cuando compartí el post de Tercer Paraíso Cuba  
en mi grupo de amigos ciclistas en WhatsApp, enseguida comen-
zaron a dejar mensajes así como “Quién es la que está buscando 
plástico” o “tengo plástico” o “tengo una amistad que me dijo 
que tenía”. También cuando veían que en otros grupos alguien  
estaba buscando a quién darle el plástico enseguida me man-
daban captura de pantallas y yo conectaba con estas personas 
e iba a buscar el plástico. 

Otra importante vía fue mi centro de trabajo, los dos primeros 
viernes la mayor recopilación la obtuve aquí. Mi casa también 
fue mi proveedor.

¿A qué te dedicas?
Trabajo en una empresa informática como desarrolladora de 
software. Al unísono estoy inmersa en la construcción y concre-
ción de una idea de emprendimiento, por ahora puedo comen-
tarles que busco innovar en la forma en que las personas viven 
la experiencia de recorrer la isla y cómo acampar. 

¿Por qué te parece importante esta acción?
Porque promueve una conciencia de reciclaje y supra-reciclaje 
que tributa a una economía circular. 

Más allá de lo conceptual es una acción concreta.

¿Otra cosa que quieras contar?
Cuando le comenté esta iniciativa a mis amigos, antes de cual-
quier acción, primero debatimos y surgió la idea de hacer una 
ruta al bosque para hacer MTB pero antes hacer una recogida 
de plástico; hablamos de cazar el atardecer en La Puntilla pero 
antes hacer también una recogida; en Santa Fé se nos ocurrió 
que también podíamos hacerlo. Siento que estas acciones me 
faltaron y me encantaría poder ejecutarlas junto a mis amigos 
y contar con un lugar dónde continuamente podamos dejar la 
materia prima que recopilemos. Estamos muy entusiasmados 
con la idea de continuar apoyando cualquier iniciativa de Desa-
rrollo Sostenible en Cuba.
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ENTREVISTAS ENTREVISTAS 

BELLA LATINABELLA LATINA 48.32 lbsalón de belleza

Ella es Diana Mascarel, peluquera y directora de la peluquería 
Bella Latina.

¿Cómo te enteraste de esta acción? 
A través de la directora del proyecto Artecorte.

¿Por qué decidiste participar?
Porque me pareció una muy buena idea, a favor del medioam-
biente y me gustó el destino que se le daría a los plásticos re-
cogidos.

¿Cómo recopilaste tanto plástico?
Hice recogida de plásticos que ya no fueran a ser utilizados en 
mi vivienda, en mi centro de trabajo y en casa de familiares  
y amigos.

¿A qué te dedicas?
Soy peluquera.

¿Por qué te parece importante esta acción?
Pues porque el plástico es uno de los materiales que más tarda 
en degradarse en la naturaleza y por tanto la contamina ge-
nerando grandes cantidades de deshechos y nada mejor que 
reutilizarlo con un fin tan necesario para nuestra ciudad.

¿Otra cosa que quieras contarnos?
Pienso que deberían repetirse más acciones como esta con más 
días de recogida.
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MAPEANDO MAPEANDO 
buenas prácticas* por Adriana Ricardo      @artecorte 

    @artecortecuba

    @BiciSolidaria 

     @BicisCuba8

 • Construcción colectiva entre Artecorte/Cuba Ocho, La Mina,  
Embajada Rebirth/Tercer Paraíso Cuba, Mandao, Estudio 50 y 
CNA A3.

 • Integración de la Fundación Antonio Núñez Jiménez a la iniciativa.

 • Disposición de talentos, experiencias, contactos, tiempo y recur-
sos humanos de los emprendimientos y proyectos convocantes.

 • Antecedente exitoso a inicios de la pandemia, en el reciclaje de 
plástico para la realización de caretas protectoras para el per-
sonal de la salud.

 • Utilización del grupo de Telegram Bici Solidaria para el traslado 
de plástico hacia Estudio 50 por ciclistas para quienes quisie-
ran donar plástico y no dispusieran de transporte y/o privilegian  
el aislamiento.

 • Concentrar la recepción del plástico en Estudio 50 durante los 4 vier-
nes de junio para una interacción más directa con los participantes.

 • Concurso para estimular la participación, especialmente de los 
ciclistas y de los salones de belleza de la ciudad.

 • Oportunidad del ejercicio del voluntariado con la participación 
de 3 muchachas que nos acompañaron en el pesaje, toma de 
datos, de fotografías, comunicación y promoción de la actividad.

 • Visualidad creada especialmente para Reciclamos. 

 • Actualización sistemática de datos significativos sobre la canti-
dad de plástico recogida.

 • Cerrar el ciclo convirtiendo el plástico en bancos para la ciudad.

 • Boleta confeccionada de papel reciclado por Ciclo Ecopapel para 
anotar la cantidad de plástico entregada por cada concursante.

 • Patrón de una cajita al dorso de la boleta para que al culminar 
el concurso la boleta se transforme en un semillero.

 • Sobre de semillas de plantas comestibles donadas y empaque-
tadas por el emprendimiento de aceites cosméticos, Tilán para 
sembrar en casa en la cajita hecha de la boleta.

 • Ampliación de la cantidad de personas premiadas reconocien-
do el esfuerzo, dedicación y entusiasmo que dispusieron para la 
actividad.

 • Utilización de las redes sociales como plataforma principal para 
la promoción y comunicación de la iniciativa.

 • Apoyo extendido de Ciclo Ecopapel, Tilán, la Embajada del Reino 
de los Países Bajos, Citykleta, VèloCuba, Rutabikes, Bici Aventura, 
Deshidratados Habana, Havana Club, la Oficina del Historiador 
de la Ciudad de La Habana.

¿QUÉ DESCUBRIMOS? 

 El reciclaje es divertido.
 Las personas desean 

educarse en el reciclaje 
y en prácticas más 
amigables con el medio 
ambiente.

 Los ciclistas son muy 
entusiastas.

*Balance de buenas prácticas y aprendizajes resultado de los cuatro viernes de reciclaje durante el mes de junio de 2021.

https://www.facebook.com/artecorte
https://www.instagram.com/artecortecuba/
https://t.me/BiciSolidaria
https://www.facebook.com/BicisCuba8/
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Del Plástico Precioso
al Plástico Leal
por Maurice Haedo 

Precious Plastic es una comunidad donde muchísimas personas en 
todo el mundo se juntan y crean soluciones de reciclaje de plástico, 
para reducir la demanda de nuevo plástico virgen y mantener la ca-
lidad del plástico existente que permite usarlo de manera cíclica sin 
ser descartado y arrojado como desecho que afecta al medioambiente.

Desde una filosofía de código abierto mantiene disponible y de for-
ma gratuita todo el conocimiento, (know-how, procesos, metodologías 
y herramientas) que se construye en comunidad, para que cualquiera 
lo use y se beneficie. En esta filosofía de código abierto también se 
basa Copincha. Un hackerspace ubicado en Centro Habana que reúne 
a una comunidad autogestionada y automoderada, donde confluye el 
interés por socializar soluciones de beneficio común a través de los 
usos libres, abiertos y desmitificados de las tecnologías para recon-
figurar prácticas comunitarias a través de la modificación recíproca 
en sinergia.

Terminamos con un nuevo paquete de nylon cada vez que adquirimos 
componentes, con el desecho del prototipado rápido por impresión 3D, 
con las carcasas plásticas de cada equipo eléctrico que desarmamos 
para reusar sus componentes, etc.…

Buscamos un camino al desecho del laboratorio de una forma cohe-
rente con nuestras propias prácticas tecnológicas y comunitarias, así 
iniciamos Precious Plastic La Habana.

Precious Plastic La Habana es un proyecto de colaboración abierta 
que busca instaurar en Cuba un nodo local de esta inmensa red global, 
y conectar su conocimiento y experiencia con las locales.

Actualmente trabaja en la creación de un mapa digital, como he-
rramienta de geolocalización, abierta y colaborativa que permite la 
inclusión de personas, proyectos e instituciones que intervienen en el 
reciclaje de plásticos y vincula sus acciones desde procesos circulares.

Con esta herramienta podemos conocer de un territorio específico: 
¿cuántos actores hay?, ¿qué procesos son más fuertes o débiles en él?...
así nos da una perspectiva de cómo podemos potenciar las acciones 
existentes.

Este mapa se concibe como una “infraestructuras de bolsillo” para 
aprovechar distintas formas de distribución de contenido (tanto for-
males como informales) como alternativa frente al caro y limitado 
acceso a Internet que existe en Cuba.

Aquí destaca la participación del Proyecto de Extensión Universi-
taria “TerrA”, de la Facultad de Psicología de la Universidad de La 
Habana. Y también Proyecto Comunitario B 6 12.

El proyecto será presentado en Habana Espacios Creativos (HEC) a 
finales de 2021, como parte de la Beca de Creación de Nuevos Medios, 
otorgada por esta institución en 2020 a Maurice Haedo Sanabria (coor-
dinador de Precious Plastic La Habana), con el proyecto Plástico Leal.

https://mutabit.com/repos.fossil/copincha/uv/repo/copinchapedia/index.html#Copincha
https://mutabit.com/repos.fossil/copincha/uv/repo/copinchapedia/index.html#Hackerspace
https://mutabit.com/repos.fossil/copincha/uv/repo/microwikis/pph/pph.html#%F0%9F%97%BA%EF%B8%8F%20Mapa%20digital
https://mutabit.com/repos.fossil/indieweb/uv/docs/es/miniwiki/indieweb-brea.html#Infraestructuras%20de%20Bolsillo


Todo ese plástico al descuido y ensuciando nuestro entorno deja de 
ser leal, para ser letal.

Plástico Leal es otra acción de Precious Plastic La Habana y consis-
te en la construcción colaborativa de un laboratorio para fomentar la 
participación ciudadana en el reciclaje de plástico, enfocado principal-
mente en el municipio La Habana Vieja, donde está emplazado HEC.

Abarca un período de 8 meses donde se realizarán presentaciones, 
talleres de experimentación práctica y acciones públicas, para que los 
participantes puedan aprender los conocimientos básicos sobre cómo 
reciclar plástico y su impacto social y ambiental, conectar con otras per-
sonas, aprender a construir máquinas y a fabricar objetos de utilidad.

 @Precious-Plastic-Habana 
 @preciousplastichabana
 @precious_plastic_la_habana 

 @copincha-pplahabana
 @plasticoleal
 @pphmapa

Durante este tiempo el espacio también funcionará como exhibi-
ción del trabajo en progreso, y como punto de recogida de todo el 
plástico que se quiera donar para la experimentación creativa en 
los talleres.

Por el momento, debido a la pandemia, esta construcción se realiza 
en el grupo de Telegram. Esperamos comenzar las sesiones públicas 
tan pronto las condiciones sanitarias sean favorables para los encuen-
tros públicos. Mientras, desde el chat, se incrementan las interaccio-
nes, el conocimiento y la continua construcción colectiva.

Creemos que la colaboración es más fuerte que la competencia y que 
el problema del plástico sólo se puede resolver de forma colectiva. •

 @copincha
 @c_o_p_i_n_c_h_a
 @copincha

 @COPINCHA
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https://www.facebook.com/Precious-Plastic-Habana-109813377518831
https://instagram.com/preciousplastichabana
https://t.me/precious_plastic_la_habana
http://bit.ly/copincha-pplahabana
https://t.me/plasticoleal
https://t.me/pphmapa
https://t.me/plasticoleal
https://facebook.com/copincha
https://www.instagram.com/c_o_p_i_n_c_h_a
https://t.me/copincha
https://chat.whatsapp.com/DcpEPTEFLs1L6Gel8MAtW0


Uno de los principales retos a los que nos hemos enfrentado en es-
tos últimos tiempos ha sido cómo implementar acciones que estaban 
planificadas en un contexto tan diferente al que vivimos hoy. Meses 
atrás, la contaminación por plásticos en Cuba era caótica, principal-
mente por el crecimiento inusual del turismo. Se acumulaba plástico 
por todas partes, afectando comunidades y contaminando nuestras 
costas. Desgraciadamente todavía hay mucho plástico sucio flotando 
en nuestros ríos y costas. Desde el Programa Naturaleza y Comuni-
dad de la Fundación Antonio Núñez Jiménez de la Naturaleza y el 
Hombre, planificamos un proyecto para ahondar en esta problemática 
para incrementar la sostenibilidad del ciclo del plástico en Cuba y su 
cadena de valor. Diseñamos un conjunto de acciones, talleres y reu-
niones que afortunadamente logró el apoyo de COSUDE, una agencia 
preocupada por los impactos ambientales globales del plástico y el 
desarrollo sostenible.

Cuando llegó el momento de comenzar nuestro proyecto, llegó tam-
bién esta pandemia que ha hecho casi imposible reunirnos cara a 
cara, realizar eventos presenciales o convocar ferias y exposiciones. 
Nos hemos enfrentado a este reto de continuar el trabajo tratando de 
innovar formas de interactuar mientras se acumulan más plásticos 
de un solo uso, medios de protección, envoltorios para llevar y otros 
desechos en nuestros contenedores, vertederos, ríos y costas. Ya no 
vemos tantos pomos de refresco tirados por ahí, pero sí muchas otras 
cosas que nunca debimos haber usado ni botado para empezar.

Primer punto limpio de reciclaje en La Habana,  
en el Parque Ecológico Monte Barreto (5 de marzo de 2021)
Fundación Antonio Núñez Jiménez, Empresa de Reciclaje de 
Materias Primas La Habana, Forestal Habana, Circunscripción 55
Imagen cortesía de la Fundación Antonio Núñez Jiménez
←

por Roberto Pérez Rivero y Mónica Saura Iglesias

CREANDO SINERGIAS  
EN LA CADENA  
DEL PLÁSTICO EN CUBA
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También este período se ha caracterizado por un crecimiento en 
Cuba de las redes sociales, que han propiciado un espacio virtual 
para coordinar acciones respetando los protocolos establecidos y poder 
contar con lugares con condiciones de espacio necesarias que ofrecen 
su sede para iniciativas emergentes. Además, tenemos un grupo de 
personas que aún en medio de una pandemia, se preocupan por el 
ambiente y sus comunidades de una forma diferente, en bicicleta, en 
patineta, abrazando ideas y actividades desde una filosofía colabora-
tiva, compartiendo lo que saben en función de los demás. 

Hacia allí se dirigió nuestro proyecto, a identificar personas, grupos 
y entidades que aborden estos temas desde aristas no convencionales, 
ya sean emprendimientos, activistas, organizaciones de la sociedad 
civil, para integrarlos con aquellos actores claves cuyo objeto social 
desde el sector estatal es claramente reciclar plástico, cuidar el am-
biente o impulsar los potenciales locales de la economía cubana.

 @fanj.org
 @fanjcuba
 @PlasticoEnCuba
 @FANJ_Cuba

potencialidades y limitaciones de la cadena del plástico en Cuba. Tam-
bién se mostraron distintos tipos de máquinas para triturar plásticos, 
hacer ecomadera y producir filamentos para impresoras 3D y se fue 
documentando esta pequeña acción, porque sólo pudimos convocar 
pocas personas. 

Nos quedan también las acciones comunicativas, un reportaje de 
casi 3 minutos en el Canal Habana sobre esta muestra, un mensaje 
de bien público para la TV que saldrá muy pronto y la posibilidad de 
captar valiosas imágenes que junto a otras acciones nacionales de re-
ciclaje, conforman un audiovisual que ya casi termina su producción. 
No menos importante ha sido el canal en Telegram del proyecto, que 
también proyecta su quehacer en redes sociales propias, de amigos y 
de la FANJ. Así tratamos de llegar desde lejos a los que no podemos 
ver de cerca, de motivarlos a que vean ese plástico tirado hoy no como 
basura, sino como un precioso recurso que debe usarse y sobre todo, 
no permitir que se nos vaya al mar y afecte a la biodiversidad que nos 
acompaña en este planeta.

Continuamos nuestro proyecto con más acciones que tenemos en 
mente, con el distanciamiento que nos impone el Covid, eventos vir-
tuales y si es imprescindible, actividades que cumplan los protocolos, 
para poder seguir respondiendo a la pregunta ¿Qué hacemos con el 
plástico en Cuba? Súmese a nosotros, que lo necesitamos. •

Reciclando juntos en junio
Una actividad a la que nos sumamos con entusiasmo, desde que supimos 
de ella, fue Reciclamos: 4 viernes de reciclaje en La Habana. Esta idea,  
organizada desde Artecorte y Tercer Paraíso Cuba, transcurrió en la 
sede de Estudio 50 y fue apoyada por un grupo de emprendimientos 
con reconocida conciencia y responsabilidad ambiental, se propuso 
lanzar un concurso para recoger plásticos en la ciudad, con el objetivo 
de convertirlos en bancos de ecomadera. Desde la primera reunión 
que tuvimos con Tercer Paraíso, encontramos muchos puntos en co-
mún con nuestro proyecto ¿Qué hacemos con el plástico en Cuba? y 
nos aprestamos a ofrecer nuestro apoyo con la presencia activa de 
nuestro personal, contribuir con premios, su promoción en nuestros 
espacios y algún apoyo logístico; además de documentar con fotos y 
video las opiniones de muchos de los protagonistas. Los resultados de 
esta acción han sido ampliamente divulgados y solo comentamos aquí 
nuestro granito de arena.

Fue en ese preciso espacio de Estudio 50, donde convocamos algunos 
actores no convencionales de la cadena del plástico, unos días después 
de la premiación del concurso, al evento que denominamos Muestra 
de makers de plástico, caracterizados por un abordaje diferente y 
cultura colaborativa de trabajo en redes, donde fuimos identificando 
en dos días de trabajo, a distancia segura y con nasobuco, qué hacía 
cada cual, cómo se ofrecía a contribuir, y qué pensaban sobre las 
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Iniciativa Reciclamos en Estudio 50 
Representación de los proyectos 
Tercer Paraíso Cuba, La Mina, 
Artecorte/Cuba Ocho y FANJ.
←

https://www.facebook.com/fanj.org
https://www.instagram.com/fanjcuba/
https://t.me/PlasticoEnCuba
https://www.twitter.com/FANJ_Cuba


CONTACTO & SITIO WEB

tercerparaisocuba@gmail.com
www.tercerparaisocuba.org

SEDE DE LA EMBAJADA REBIRTH /  

TERCER PARAÍSO CUBA

ARTE CONTINUA  
Rayo 108 entre Zanja y Dragones,  

Barrio Chino, Centro Habana

PARA MÁS INFORMACIÓN

cittadellarte.it
terzoparadiso.org

geographiesofchange.net
galleriacontinua.com

laminatercerparaiso.org
mapajovencuba.github.io

 @rebirthcuba
 @tercerparaisocuba
 @3ParaisoCubaoOo

 @la_mina_cuba  

Nuestro Boletí n Cantiere surge en mayo 
de 2016, con el deseo de hacer eco a los 
colaboradores de #TercerParaísoCuba y del 
pensamiento de Michelangelo Pistoletto 
y Cittadellarte. Cantiere es una palabra 
italiana que designa un lugar en obra, en 
preparación o su puesta en ejecución. 

Participantes en Reciclamos,  
La Habana, junio 2021  

→

https://youtu.be/wvip87l-5FU
http://www.tercerparaisocuba.org
http://www.cittadellarte.it
http://www.terzoparadiso.org
http://www.geographiesofchange.net
http://www.galleriacontinua.com
http://www.laminatercerparaiso.org/
https://mapajovencuba.github.io
http://www.facebook.com/rebirthcuba
http://www.instagram.com/tercerparaisocuba
http://www.twitter.com/@3ParaisoCubaoOo

